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Аннотация Цель статьи состоит в оценке масштабов и динамики сжатия российских городов в 
стране и ее регионах в постсоветский период. Анализ городского сжатия, проведенный 
на основе показателя среднегодового индекса убыли населения по данным переписей 
населения, показал, что этими процессами (как минимум в течение одного из 
межпереписных периодов) в общей сложности было охвачено более половины 
российских городов. При этом менее чем в трети центрах среднегодовое сокращение 
людности по итогам всего периода в целом превысило 1%. В 1989–2002 гг. число 
сжимающихся городов было довольно небольшим (менее четверти), в течение 
последующих межпереписных периодов оно существенно выросло, составив к 2021 г. 
более трети всех городов страны. Анализ пространственного распространения 
феномена урбанистического сжатия показал, что эти процессы происходили на разных 
стадиях как за счет ресурсных городов северных и восточных территорий страны, так и 
центров староосвоенных регионов, прежде всего Нечерноземья. Большинство 
сжимающихся городов представлено малыми центрами людностью менее 50 тыс. чел. 
При общем негативном характере динамики людности наблюдается 
разнонаправленность и изменчивость трендов сжатия российских городов. Особенности 
прохождения сжатия в течение каждого из трех межпереписных периодов и чередования 
фаз депопуляции легли в основу выделения шести типов траекторий сжатия городов. 
 

Abstract 

(summary) 

The paper is aimed at assessing scale and trends of urban shrinkage in post-Soviet Russia 
both at national level and by its major regions. Based on the calculation of average annual 
index of population loss according to population censuses (1989–2021) data, almost half of 
Russian cities in total have been shrinking for at least one of three intercensal periods. At the 
same time, in one of three centers the average annual depopulation exceeded 1% at the end 
of the entire period. In 1989–2002, the number of shrinking cities was not significant (less than 
a quarter in total), while increasing dramatically in subsequent inter-census periods to over 
than 1/3 of all urban settlements of the country by 2021. Study of spatial spreading of urban 
shrinkage phenomenon unveiled that its progress at different stages was mainly contributed 
either by resource-based cities of the northern and eastern parts of the country, or by urban 
settlements in old-developed regions, primarily the Non-Chernozyom areas. Absolute majority 
of all shrinking cities (87%) are minor units with a population under 50,000 inhabitants. Taking 
into account the general unfavourability of depopulation and the instability and variability of 
trends, six types of urban shrinkage trajectories with various combinations and alternations of 
depopulation phases were identified based on the sequence of depopulation phases within 
each of the three intercensal periods. 
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